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DURANGO, DGO. 
"Felicito a Toño Ochoa por todo

el apoyo para las familias y la
felicidad que les está dando a
nuestros niños", mencionó la
señora Magdalena Puentes
González, quien junto a su familia
disfrutó de la segunda
macroposada. 

Fomentando el rescate y arraigo
a nuestras tradiciones, Toño
Ochoa llevó a las familias de
Durango la macroposada a la
Unidad Deportiva Las Nubes,
donde promovió la unidad
familiar, la alegría y la paz en
estas fechas tan importantes. 

"Son épocas bonitas de
convivencia y estar con la familia
viviendo las tradiciones, por ello,
estamos construyendo un mejor
Durango para todos, donde se
sientan tranquilos" expresó. 

Toño Ochoa deseó una feliz
Navidad y próspero Año Nuevo a
los duranguenses, “que estos
tiempos sean para reflexionar con
paz y amor al prójimo", apuntó.
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DURANGO, DGO. 
El corredor ferroviario T-MEC es un

proyecto integrador que acerca a
Durango, Coahuila, Sinaloa, Chihuahua y
Texas, es un complemento para el
desarrollo industrial y tecnológico que
potenciará las economías más fuertes, el
cual habrá de mover mercancías que
lleguen vía marítima desde Mazatlán y
que serán transportadas hasta Estados
Unidos, por ello el Gobierno de Esteban
ha facilitado todos los permisos
necesarios para potenciar la economía de
entidad.

Al respecto, el director general del
Grupo CAXXOR, Carlos Ortiz, el cual lidera
la planificación y las inversiones de este
proyecto, dijo que hoy se tiene la
oportunidad de instalar un puerto de
altura que traiga las posibilidades de
carga para desarrollar un sistema
logístico que acerque los productos hacia
el norte a través de una nueva vía de
comunicación como la férrea Durango –
Sinaloa.

Detalló que desde el mar hasta el norte,
llevará varios centros de manufactura
tanto en Durango como en Coahuila y
Chihuahua, los cuales aportarán nuevas
empresas para fomentar el trabajo y el
desarrollo tecnológico.

Destacó que el trabajo en conjunto con
autoridades de las entidades
participantes, es bastante bueno, porque
independientemente del color de cada
estado y cuestiones políticas, ha sido en
pro del país, cuya una idea está siendo
aceptada y apoyada por todos los
gobiernos.

“En este momento tenemos ya un
avance importante en terrenos y
permisos; es un proyecto que va
avanzando a pasos firmes para volverse
una realidad”, expresó Arturo García
Luna, director de operaciones en esta
empresa al destacar que se lleva un buen

ritmo para que en el 2023 comience la
obra física.

El corredor T-MEC contempla la
construcción en etapas de un puerto
flotante en Mazatlán, Sinaloa; la línea
férrea Durango-Mazatlán, de 180
kilómetros y cuatro parques industriales:
dos en Coahuila y dos en Durango.

Al acompañar a los directivos de
CAXXOR en un recorrido por la Terminal
Marítima de Sinaloa, el titular de la
Secretaría de Desarrollo Económico
(SEDECO) Alfredo Herrera Deras,  dijo que
este proyecto va a conectar
regionalmente  a los estados de Durango,

Coahuila y Sinaloa, por ello, reiteró su
compromiso para que a través del
Gobierno de Esteban Villegas, se les
brinden todas las facilidades para
conseguir los permisos y licencias
necesarias.

“Este gran proyecto que nos une a los
tres estados con Estados Unidos,
generará  ese desarrollo que tanto hemos
peleado para Durango, lo haremos
realidad con un gobierno que apenas
empieza, yo creo que tenemos mucho por
hacer, tenemos las ventajas y no queda
más que seguir trabajando de la mano
con los empresarios”, apuntó.

Hará realidad Gobierno de Esteban, crecimiento
económico de Durango con proyectos del T-MEC
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Pega a
restauranteros baja
afluencia de la
carretera Zacatecas,
inhibe el turismo

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.- 
Hay impacto negativo en

turismo derivado de la violencia
en Zacatecas, restaurantes
resienten baja afluencia, expuso
Miguel Camacho Herrera
presidente de CANIRAC.

El líder restaurantero aseveró
que particularmente este año se
ha observado, se siente una baja
considerable en la visita de los
turistas que llegaban de
Zacatecas o por esa ruta, si hay
que despreciar no venir para no
arriesgarse ante el clima de
inseguridad.

Agregó que Zacatecas siempre
había sido una buena ruta y se
tenían muchos visitantes de esa
zona o promovía el tráfico
turístico hacia Durango, sin
embargo, este año las cosas son
diferentes y se está resintiendo en
el sector restaurantero.

Menos flujo de comensales
Camacho Herrera agregó que

hay menos flujo de comensales
incluso que el año pasado; del
100% que se esperaba para esta
temporada, cuando mucho se ha
alcanzado el 80%.

Esto tiene que ver con menor
presencia de turistas que acuden
a los restaurantes, incluidos
paisanos, y desde luego con el
tema económico que arrastran las
familias.

Añadió que en el caso de
quienes se dedican a la venta de
banquetes sí se observa un
incremento en la demanda en
estas fechas que se da de manera
natural.

Por Montserrat García 
DURANGO, DGO.- 
Cientos de pensionados y

jubilados de la Sección 12 del
Sindicato Nacional de Trabajadores
de la Educación (SNTE), recibieron
este miércoles el bono navideño.

Alfonso Herrera García, líder
sindical, informó que a partir de
este 21 de diciembre se estaría
dispersando el bono navideño para
los pensionados y jubilados del
sistema federal.

Para ello, los trabajadores se
formaron dentro de las

instalaciones de la Secretaría de
Educación para recibir este
beneficio que les permite sufragar
algunas necesidades durante la
conclusión del año.

Los pensionados mostraban
preocupación una vez que el pago
del aguinaldo al magisterio estatal
se retrasó, cumpliéndose hasta el
20 de diciembre pasadas las 13:00
horas.

Ante ello, Alfonso Herrera García
pidió calma a los pensionados,
cumpliéndose este miércoles el
pago de la prestación.

Reciben pensionados de la Sección 12
bono navideño

Por Martha Casas
DURANGO, DGO 
Prácticamente en un trimestre

se han generado 4 mil 893
nuevos puestos laborales, según
datos revelados por el titular de
la Secretaría de Desarrollo
Económico, Alfredo Herrera
Deras.

Remarcó que uno de los
compromisos es brindar las
condiciones necesarias de
crecimiento, seguridad y certeza
que los empresarios tanto
nacionales como extranjeros, lo

que se ve demostrado en la
generación de los 4 mil 893 a tan
solo tres meses, mientras que en
el año se crearon un total de 8
mil 140 empleos, de acuerdo a
datos del Instituto Nacional de
Estadísticas y Geografía (INEGI).

Señaló que hay un compromiso
hecho para la generación de
cuando menos 200 nuevos
empleos con la ampliación de la
planta de arneses  “Ecocable”,
con ello se inicia una nueva
etapa para el desarrollo
económico de este municipio.

“... en poco tiempo se han
generado nuevos puestos
laborales, al ofrecer trabajo a
profesionistas como ingenieros
electrónicos y mecatrónicos, con
sueldos mucho mejor pagados
de los que tenemos hoy”, dijo el
funcionario estatal.

Por último, Herrera Deras dejó
en claro que la generación de
empleo es un dato positivo, ya
que muestra una solidez de este
gobierno que acaba de iniciar
como para al cierre del año en
materia de crecimiento

Casi 5 mil empleos en 3 meses

Por Martha Casas
DURANGO, DGO 

La inseguridad de la carretera
a Zacatecas ha implicado altos
costos para las aseguradoras,
debido a una importante
incidencia de robos y atracos a
empresas y trabajadores, quienes
continuamente son despojados
de sus vehículos con violencia.

"Tenemos 17 reportes de
algunos asegurados que les
quitaron sus vehículos en la
carretera de Fresnillo a
Zacatecas; mientras que, a los
trabajadores y empleados de
minas que por motivos de
trabajo han tenido de transitar
por esos tramos, los han
despojado de sus vehículos con
violencia", informó Mónica
Gutiérrez expresidenta de
AMASFAC Durango.

De julio a la fecha se han
registrado 17 atracos, en los que
se ha cobrado una póliza de
seguro, sobre todo trabajadores
de minas o de otros sectores que
han sido asaltados y también
camiones llenos de mercancía, en
los que se pierde la mercancía y
también los camiones.

Anotó que en el caso de los
transportes que circulan en la
carretera, todos deben tener por
norma un seguro, y eso los ha

respaldado en este tipo de
asaltos, donde se pierden
mercancías, muebles, incluso la
unidad de transporte, ya que
también han sido quemadas.

Este tipo de siniestralidad
frecuente y de alto costo no ha
modificado el precio de las
pólizas, sin embargo, sí algunas
características como el hecho de
que ya no se cubren todos los
servicios como el robo de toda la
unidad u otros.

Despojan de vehículos a trabajadores
en la carretera a Zacatecas
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Concretar
articulación de
subsistema, reto
para el 2023
Por Montserrat García 
DURANGO, DGO.- 

El principal reto para el sector
educativo en los niveles medio y
medio superior es concretar la
articulación de cada uno de los
subsistemas enfocado en elevar la
calidad educativa y alcanzar
mejores indicadores en temas
como cobertura,  formación para
los docentes y mejores
oportunidades de empleo para los
egresados, informó el
subsecretario de Educación
Superior y Media Superior,
Francisco Ibarra Guel.

Se está trabajando en un
proyecto educativo enfocado en
varias rutas, como ciencia y
tecnología, mejora
administrativa, formación
integral de niños y niñas.

El reto es alinear los esfuerzos,
para que los alumnos de cada uno
de los subsistemas reciban los
mismos conocimientos y las
mismas oportunidades para
alcanzar la equidad.

Lo anterior dará certeza al
sector económico, pues los
profesionistas tendrán las
capacidades que ellos demandan.

Reconoció que se vienen
arrastrando los impactos
negativos de la pandemia que
van desde la deserción hasta y el
aprovechamiento, lo que se
atenderá con estrategias
remediales, pero será el secretario
de Educación, Guillermo Adame
Calderón, quien dé a conocer a
detalle este programa, concluyó.

DURANGO, DGO. 
Ante el incremento de fugas de

gas en el último bimestre del año,
Toño Ochoa encomendó a la
Dirección Municipal de Protección
Civil realizar una campaña de
prevención en los hogares y
comercios de la capital para evitar
accidentes.  "El manejo de gas LP
debe hacerse con extrema
precaución por el peligro que
representa, ya que puede generar
desde pérdidas materiales hasta

la muerte, en caso de una
explosión por fuga", precisó
Ochoa Rodríguez. 

Por ello, se pide el apoyo de la
ciudadanía para revisar el cilindro
de gas y las conexiones para
verificar que se encuentren en
buenas condiciones y en caso
contrario realizar los trabajos
correctivos o pedir apoyo. 

Los programas preventivos
durante la actual administración,
son prioridad, al igual que la

salud, por lo que a través de redes
sociales e infografías, se exhortar
a la ciudadanía a participar
durante este programa, el cual
forma parte de las primeras
acciones del plan invernal 2022. 

Gustavo Paredes Moreno,
director de la dependencia,
manifestó que durante el invierno
anterior, se realizaron cerca de 10
mil revisiones a tanques
estacionarios, cilindros, gaseras,

conexiones de gas en casa
habitación, comercios y plazas
comerciales; siendo en los
hogares de zonas vulnerables,
donde se encontraron fugas y por
ende un alto riesgo de incendios. 

Busca Protección Civil
prevenir desde el hogar

Peor que en la pandemia...

Empresarios batallaron y se endeudaron
para pagar aguinaldos este año
Por Martha Casas
DURANGO, DGO 
Miguel Camacho Herrera

presidente de CANIRAC indicó
que la mayoría o todos los
restauranteros ya cumplieron
con el pago de los compromisos
decembrinos sobre todo el
aguinaldo, pero batallaron más
incluso que en la pandemia.

El líder de este sector reconoció
las condiciones económicas
sumamente complicada en los
negocios que se dedican al giro

de restaurante, y nunca habían
batallado tanto para
capitalizarse y poder enfrentar
los compromisos laborales que se
tienen por obligación cada fin de
año.

Reconoció que muchos tuvieron
que recurrir a endeudamientos,
créditos, financiamientos a corto
plazo para sacar adelante esta
normativa laboral y con la
esperanza de que en los
próximos días puedan repuntar
las ventas y capitalizar de nuevo

los negocios, pagar esos
préstamos y comenzar un año
2023 con las menores
dificultades posibles.

Es de recordar que el pago de
aguinaldos no es un asunto que
se puede a postergar y la fecha
de vencimiento fue el pasado 20
de diciembre.

Existen otros sectores como el
comercio la industria y servicios
que de igual manera reportaron
dificultades para hacer el pago
de esta prestación y sin embargo

a través de créditos pudieron
resolverlo.

La iniciativa privada durante
este año se ha enfrentado a
insumos más caros cada vez
debido al tema inflacionario a
políticas públicas que permiten
poco crecimiento, secuelas de la
pandemia y una carga tributaria
importante lo que no ha
permitido crecer, por el contrario
ha estancado o atrasado muchas
empresas.
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DURANGO, DGO. 
Escuchar las voces de todos los

sectores de  Durango, resulta de
vital importancia para el
Gobierno Estatal que encabeza
Esteban Villegas Villareal para
integrar el Plan de Desarrollo
2022-2028, por ello se llevó a cabo
el 2º Foro de Consulta Ciudadana
en el municipio de Santiago
Papasquiaro donde se generaron
380 propuestas.

En este sitio asistieron diversos
titulares de dependencias
estatales como Desarrollo Social,
Recursos Naturales, Contraloría,
entre otras, donde la titular de la
Secretaría de Comunicaciones y
Obras Públicas, Ana Rosa
Hernández Rentería, en
representación del Mandatario
Estatal, destacó que la prioridad
de caminar de la mano de los
ciudadanos, por ello, estos foros
representan una nueva forma de
trabajo y una nueva etapa en el
desarrollo de la entidad. 

Manifestó como objetivo
prioritario, el dar voz a las y los
duranguenses que buscan
recuperar el desarrollo, orden y
equilibrio que nunca se debió de
haber perdido, al tiempo que
recalcó que la planeación es la
herramienta fundamental para la
construcción de las políticas
públicas y asegurar que las
acciones que se emprendan,
conduzcan a la generación y el
logro de resultados. 

Resaltó que a través de las
mesas de los seis ejes rectores del
Foro, se escucharán todas las
voces y sectores representativos
de las regiones que integran el
territorio duranguenses. 

“En esta gran región, de la que
forma parte el municipio de
Santiago Papasquiaro, tenemos la
tarea de recabar toda la
información y los mejores datos,
para dar el siguiente paso en la
toma de las decisiones de lo que
sigue para este municipio y para
Canelas, Otáez, Topia, Tepehuanes
y Nuevo Ideal, por eso hoy
realizamos esta consulta
ciudadana, para la construcción
del Plan Estatal de Desarrollo
2023-2028”, informó. 

Reiteró que el Gobernador
Esteban ha pedido escuchar todas
las voces y todas las propuestas,
por lo que en este afán se han
puesto a disposición de la
ciudadanía diferentes vías de
comunicación donde pueden
participar, como lo es la
plataforma electrónica: “¿Tú qué
propones?”, que es de sencillo
acceso y a través de la cual se
pueden plasmar problemas,
sugerencias y/o propuestas sobre
el futuro, desarrollo y crecimiento
de Durango.

Con la presencia de las titulares
de las secretarías de la
Contraloría, Desarrollo Social y
Recursos Naturales, Tania Julieta
Hernández Maldonado, Rocío

Rebollo Mendoza, Claudia
Ernestina Hernández Espino,
respectivamente, éste exitoso
Foro logró reunir a un
aproximado de 500 personas de
diferentes segmentos de la
población, y logró convocar a los
presidentes municipales Julián
César Rivas Nevárez, de Santiago
Papasquiaro; Luis Gracia Márquez
de Nuevo ideal y Héctor Herrera
Núñez de Otáez, así como
diferentes funcionarios estatales. 

El propósito de este ejercicio es
dar respuesta a los problemas y
necesidades identificados en el
ámbito regional, pero también
aprovechar las inmensas
potencialidades, recursos y
oportunidades con las que cuenta
nuestro estado.

Los Ejes que componen el Foro
son: I Gobierno responsable,
comprometido y de resultados; II
Durango solidario, inclusivo y con
bienestar social; III Durango
competitivo, próspero y de

oportunidades; IV Durango
Seguro, respetuoso y en paz; V
Durango sostenible, ordenado y
con calidad de vida; VI Durango
integrado, con infraestructura y
servicios de calidad.

Escucha Gobierno Estatal todas las voces para
integrar el Plan Estatal de Desarrollo 2022-2028



Por Montserrat García 
DURANGO, DGO.- 
Ya son más de 80 juicios orales

los que se han celebrado en los
Tribunales de Enjuiciamiento del
Poder Judicial del Estado de
Durango, la mayoría de estos con
sentencia condenatoria.

En el periodo comprendido del 1
de enero al 30 de noviembre del
año 2022, se realizaron 89 juicios
orales; 67 de ellos en la ciudad de
Durango, de los cuales, 39 fueron
de sentencia condenatoria y en 26
causas se encontró al imputado
inocente del delito.

La etapa de juicio oral, tiene
como propósito presentar ante un

Tribunal de Enjuiciamiento
conformado por tres jueces, los
medios de prueba de cargo
obtenidos por la representación
social, así como los medios
probatorios de descargo que
obran en poder de la defensa del
o los imputados. En esta etapa,
las partes debaten las pruebas en
poder de cada uno, a fin de
convencer al Tribunal de
Enjuiciamiento de la inocencia o
culpabilidad de quien es juzgado
por su probable participación en
un hecho calificado como delito
en el Código Penal de Durango.

El Tribunal de Enjuiciamiento al
concluir el debate, debe emitir un

veredicto apegado en todo
momento a las normativas
vigentes; el imputado, tiene el
derecho de recurrir la decisión de
los juzgadores ante un tribunal
de alzada o de segunda instancia.

En el municipio de Gómez
Palacio se realizaron 19 juicios
orales de los cuales, en 13 causas
se emitió sentencia condenatoria
y en seis, sentencia absolutoria.

En el resto de los municipios que
son residencia de los distritos
judiciales en el estado de
Durango, se dictaron 3 sentencia
en sentido absolutorio, con el cual
la persona en proceso penal
obtiene su libertad inmediata.
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Por Montserrat García 
DURANGO, DGO.- 
Se espera que en el primer

trimestre del año próximo
quede resuelto el tratamiento
de neumáticos que es un
problema de medio ambiente
que preocupa, por lo que ya se
está dialogando con empresas
especializadas en este tema,
apuntó el director de Servicios
Públicos Municipales, Omar
Carrazco.

Señaló que para ello ya está en
construcción la sexta celda de
relleno sanitario, lo que ayudará
mucho a amortizar las 450
toneladas de basura que se
recolectan diariamente.

Dijo que gracias a la capacidad

del relleno sanitario aún tiene
varios años de vida.

Aseguró que se está
trabajando de manera adecuada
y de acuerdo con las normas
internacionales.

Explicó que la sexta celda
tiene 10 meses de construcción,
lo que permitirá manejar los
neumáticos y la basura que se
produce en el municipio de la
capital.

Cabe mencionar que los
neumáticos se han convertido
en un problema en el municipio,
ya que no hay una forma
adecuada de desecharlos, los
proyectos para su reciclaje no
han dado frutos, por lo que se
acumulan.

Buscan manejo
adecuado de neumáticos 

En 2022 se realizaron más de
80 juicios orales

DURANGO, DGO. 
"Continuamos con el operativo

contra la venta de pirotecnia, esto
tras el riesgo que representa para
las familias duranguenses,
especialmente para los menores",

puntualizó Toño Ochoa. 
A través de la Dirección

Municipal de Inspectores se puso
en marcha el operativo
antipólvora en las afueras de
centros comerciales y primer

cuadro de la ciudad, para frenar la
venta de pirotecnia. 

Ubaldo Salazar Chávez, director
municipal de Inspectores, dijo
que este operativo se mantendrá
de manera permanente ante el

incremento por la temporada
decembrina, por lo que exhortó a
los padres de familia a tener
cuidado con sus hijos para evitar
accidentes. Añadió que hasta el
momento se han decomisado

alrededor de 50 kilos de producto
que será puesto a disposición de
la Secretaría de la Defensa
Nacional, para su destrucción, y
así mantener una casa segura y
ordenada.

Fiestas navideñas seguras y
en familia: Toño Ochoa
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GÓMEZ PALACIO, DGO. 
La presidenta municipal de

Gómez Palacio, Leticia Herrera
Ale, agradeció todo el apoyo
recibido por parte del Gobierno
Estatal encabezado por Esteban
Villegas Villarreal, mencionado
que es la primera ocasión que un
gobierno voltea hacia este
municipio y lo toma en cuenta
como la ciudad industrial que es.

Lo anterior lo dio a conocer
mediante una entrevista realizada
por diversos representantes de
los diferentes medios de
comunicación, quienes al
preguntar sobre el apoyo que se
ha recibido por parte del
Gobierno del Estado, la primera
autoridad comentó que, “sigo
agradeciendo al señor
gobernador Esteban Villegas por

este hermoso Festival, porque es
algo que no teníamos, es la
primera vez que un gobernador
toma en cuenta a la Comarca
Lagunera de Durango y esto es
una realidad”.

Comentó que hasta el momento
no ha sido un apoyo basado
solamente en tema cultural, sino
que también, se ha recibido todo
el apoyo y respaldo para la
proyección de futuras obras en
estas tierras industriales.

“Yo estoy muy contenta, estoy
trabajando muy tranquila y
agusto, porque desde que
tenemos gobernador, nos llegan
las participaciones en tiempo y en
forma, no llegan rasuradas, nos
llega todo; hablo por teléfono con
él y todo lo que tenga que ver con
Gómez Palacio, inmediatamente

se tiene respuesta”, comento la
Primera Autoridad del municipio.

Por otro lado, Leticia Herrera
Ale, exhortó a la ciudadanía en
general a seguir asistiendo a los
eventos relacionados al Festival
Como La Laguna Ninguna,
contemplando tener una amplia
asistencia en los próximos
eventos registrado como lo son el
espectáculo musical a cargo del
Grupo La Firma, el cual se hará
presente este jueves en punto de
las 8 de la noche, a las afueras de
la Presidenta Municipal;
finalmente, se tiene el evento
más importante de este festival,
el concierto a manos del siempre
aclamado, Julión Álvarez, mismo
que se llevará a cabo 23 de
diciembre en el lecho seco del Río
Nazas.

Agradece LHA apoyo del Gobernador 

GÓMEZ PALACIO, DGO. 

Celebra el Ayuntamiento de
Gómez Palacio su 117 Aniversario
de Elevación al Rango de Ciudad,
teniendo dentro de su programa
de actividades la entrega de la
Presea Ancla “Santiago Lavín
Cuadra”, a cinco ciudadanos
gomezpalatinos, que se lo
merecen gracias a su aportación,
entrega y dedicación a este
municipio; aunado a esto, se
realizó también la colocación de
ofrenda floral y guardia de honor

en la Cripta y Busto de Santiago
Lavín, así como en el Monumento
a Don Francisco Gómez Palacio.

En la mencionada entrega de
reconocimientos encabezada por
la primera autoridad, Leticia
Herrera Ale, estuvieron presentes
también el Subsecretario de
Gobernación en la Laguna, Raúl
Meraz Ramírez; Vicente Reyes
Solís, Secretario del
Ayuntamiento; Jaime Alonso
Aguilera, Síndico Municipal; así
como la compañía de la bisnieta
de Don Santiago Lavín Cuadra,
Goretti Lavín Mora y la Diputada
Local, Ofelia Rentería Delgadillo.

En el lugar, fueron galardonados
5 ciudadanos destacados por sus
grandes aportaciones a este
municipio con la Presea Ancla
“Santiago Lavín Cuadra”, “La
Estrella de la Ciudad”, siendo los
beneficiados las siguientes
personas; en materia de arte y
cultura, el Dr. José Rodolfo
Campuzano Suárez del Real; en
temas de labor social, la
ciudadana Margarita Núñez
Guillen; en cuanto al deporte, el
joven deportista de béisbol,
Manuel “Many” Bañuelos Nájera;
en valores ciudadanos, Ana María
Tiscareño Salamanca y

finalmente, en el sector
económico, al licenciado Jesús
Meza Saldívar, quien en su
representación, Ricardo Martín
Bringas fue quien recibió tan
distinguido reconocimiento.

Por su parte, la presidenta
Leticia Herrera Ale, agradeció la
gran labor y aportación que estos
ejemplares gomezpalatinos han
hecho por el bien y amor a esta
ciudad, mencionando que, “es
con la unión de todos, del
gobierno, de las autoridades, de
la iniciativa privada, así como de
cada  gomezpalatino, que
podremos vencer los retos de la

modernidad y del progreso. Por
eso, pido un aplauso para todos
ustedes”.

Finalmente, reiteró su
compromiso con todos y cada
uno de los ciudadanos, pero
también haciéndolo participes de
un gran cambio en el municipio,
exhorto a los gomezpalatinos en
general a seguir trabajando de la
mano de las autoridades
municipales, apoyando con su
granito de arena, ya que, con el
compromiso que hoy sellaron, se
logrará llevar a Gómez Palacio a
ser siempre una ciudad con
Estrella.

Entrega alcaldesa Presea Ancla “Santiago
Lavín Cuadra” a ciudadanos distinguidos 
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*Hará realidad
Gobierno de
E s t e b a n ,
c r e c i m i e n t o
económico de
Durango con
proyectos del T-
MEC
*La Escuela de
Lenguas UJED
tiene importantes

espacios en redes nacionales de
colaboración
*Impulsan Diputados derecho a la
lectura
*Presentan Avanzada Nacional
*Taxistas de Lerdo
*La Indiscreta
*Llega un tipo a un restaurante
*La Preguntilla

El corredor ferroviario T-MEC es un
proyecto integrador que acerca a Durango,
Coahuila, Sinaloa, Chihuahua  y Texas, es
un complemento para el desarrollo
industrial y tecnológico que potenciará las
economías más fuertes, el cual habrá de
mover mercancías que lleguen vía

marítima desde Mazatlán y que serán
transportadas hasta Estados Unidos, por
ello el Gobierno de Esteban ha facilitado
todos los permisos necesarios para
potenciar la economía de entidad.

Al respecto, el director general del Grupo
CAXXOR, Carlos Ortiz, el cual lidera la
planificación y las inversiones de este
proyecto, dijo que hoy se tiene la
oportunidad de instalar un puerto de
altura que traiga las posibilidades de carga
para desarrollar un sistema logístico que
acerque los productos hacia el norte a
través de una nueva vía de comunicación
como la férrea Durango –Sinaloa.

XXXXX
La directora de la Escuela de Lenguas de

la Universidad Juárez del Estado de
Durango, Nadia Patricia Mejía Rosales, fue
nombrada vocal dentro de la Red Nacional
de Escuelas y Facultades de Filosofía,
Letras y Humanidades. “Este
nombramiento es para la institución, en
mi persona y permite fortalecer la
presencia a nivel nacional”, afirmó.

“La Red Nacional de Escuelas y Facultades
de Filosofía, Letras y Humanidades es muy

importante a nivel nacional, porque
conjunta a todas las escuelas y facultades
de las universidades públicas que trabajan
las áreas de filosofía, lenguas, letras e
historia; nos reunimos estos directores y
directoras para discutirlos temas de mayor
relevancia a nivel nacional”, comentó
Mejía Rosales.

XXXXXX
Con el objetivo de reconocer el derecho a

leer y que toda la sociedad duranguense
tenga acceso a la información, pero sobre
todo erradicar el analfabetismo, la
diputada Verónica Pérez Herrera, propuso
crear la Ley de Fomento a la Lectura y la
Creación Literaria del Estado. “Nuestra
propuesta plantea que en Estado de
Durango se garantice la alfabetización y la
instrucción para la lectura, así como el
fomento y desarrollo de las competencias
de la lectura, la escritura y la creación
literaria”, señaló.

XXXXX
En rueda de prensa, se presentaron un

grupo de estudiantes de diferentes
instituciones educativas para presentar el
movimiento Avanzada Nacional,
aseguraron ser ciudadanos libres que
apoyan el proyecto de Marcelo Ebrard
hacia la presidencia de la República.
Aseguraron que la libertad del pueblo
cuesta mucho y es necesario pagarlo o

resignarse a vivir y aceptar ser esclavo. No
se puede negar el trabajo de Marcelo
Ebrard, él entiende el presente del país,
aseguraron. Señalaron que Avanzada
Nacional es la plataforma que impulsará
sin descanso a Marcelo Ebrard a la
presidencia.

XXXXX
Andan descarriados algunos chóferes de

taxistas, se estacionan en el Seguro Social
del parque Victoria “bloqueando” las
banquetas para discapacitados y además
son muy groseros, ya no se diga quienes
se “vuelan” rojo de los semáforos, que
cada día son más.

XXXXX
La Indiscreta ¿AMLO le otorgará asilo a

Donald Trump? 
Es una indiscreta, no afirmación, que

conste.
XXXXX

Llega un tipo a un restaurante y le pide
al mesero:-Me trae unos huevos por favor.-
Enseguida señor, ¿cómo los quiere?
¿Rancheros, italianos o alemanes?-Me da
igual, no los quiero para platicar.

XXXXX
La Preguntilla: ¿Cuál es el significado de

este conocido refrán ranchero “Al son que
me toquen bailo”?

Comentarios e información:
pascual_alvarado@yhoo.com.mx

Por Alejandra Alvarado
Fernández
GÓMEZ PALACIO, DGO.- 
Con los acordes del acordeón y

las notas del saxofón, la banda
norteña de Ojinaga, Chihuahua,
“Los Rieleros del Norte” alegraron
la noche de más de 15 mil
laguneros que se dieron cita en las
instalaciones de la Central de
Abastos “Gregorio García” de
Gómez Palacio, en el marco del
Festival Como La Laguna
Ninguna.

A nombre del gobernador,
Esteban Villegas Villarreal, el
subsecretario de Gobierno en el
Estado, Raúl Meraz Ramírez, en
compañía del director del
Instituto de Cultura, Francisco
Javier Pérez Meza; y el director de
Ferias, Espectáculos y Paseos
Turísticos de Durango, José Lauro
Arce Gallegos; agradeció a Los
Rieleros ser los semilleros del
Festival Como La Laguna
Ninguna.

Los Rieleros del Norte, deleitaron
con la interpretación de grandes
éxitos como: Loba del mal, Pávido
navido, te quiero mucho, el
columpio, ayer la vi por la calle,

no me hagas menos, camarón
pelao, cuéntame, tú conmigo,
amor prohibido y el corrido de
Chihuahua, entre otras; las cuales
provocaron ovaciones y que el
público entonara todas sus

canciones. Con 40 años de
trayectoria, Los Rieleros del Norte
es una de las bandas norteñas
más sólidas del género y a
diferencia de otras agrupaciones,
en sus canciones plasman tanto el

sonido del acordeón como del
saxofón, lo que da un toque
distintivo del regional mexicano.

La noche del pasado martes, el
grupo dio muestra de su gran
talento, demostrando una vez

más ante todos sus seguidores
por qué es una de las
agrupaciones favoritas de todos
los tiempos, presentando un gran
espectáculo lleno de música, baile
y juego de luces en el escenario.

Los Rieleros del Norte celebran 40 años
de carrera en Gregorio A. García



Redacción
DURANGO, DGO. 

Elementos de la Policía Estatal
localizaron en estado de
abandono un automóvil Tsuru, de
color gris, modelo 2015, que
había sido reportado como
robado.

La unidad se localizó en La
Tinaja, Dgo.

Se informó que el reporte se
realizó al Centro de Comando C-
5, donde se recibió la 

pre-denuncia del robo y se

boletinó a las corporaciones el
vehículo mencionado para su
localización.

Fue en la salida de la carretera a
Parral, a la altura de la localidad
la Tinaja, donde los oficiales se
percataron del Tsuru en estado de
abandono, procediendo a cotejar
el número de serie y confirmar
que se trataba del auto buscado.

El vehículo fue puesto a
disposición del Ministerio Público
para que se proceda conforme a
derecho.

Encuentra abandonado
auto con reporte de robo 
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Redacción
DURANGO, DGO. 

Agentes de la Dirección de
Seguridad Pública de Gómez
Palacio, Dgo., informaron sobre la
detención de un sujeto por
amenazar a su pareja sentimental

con una pistola, la cual le fue
asegurada al momento de su
arresto. 

Se trata de un arma tipo
escuadra con ocho cartuchos
hábiles.

Según el reporte oficial, los

hechos se registraron la tarde del
pasado domingo, alrededor de las
18:00, en el fraccionamiento
Miravalle, cuando los elementos
realizaban un rondín de vigilancia
y una mujer levantó la mano en
señal de auxilio.

La víctima les informó a los
policías que su pareja se negaba
a entregarle a su hijo y le había
apuntado con un arma, por lo
que, de manera inmediata los
llevó al domicilio ubicado en la
privada Guadalupe de dicho

sector habitacional, en donde
procedieron a detenerlo.

El presunto agresor es Ernesto,
de 42 años de edad, quien quedó
a disposición del Agente del
Ministerio Público (MP), de la
Vicefiscalía Región Laguna.

Amenaza con pistola a su pareja 

Redacción
DURANGO, DGO. 

En el Camino de los Riegos, del
fraccionamiento Alamedas 1, de
esta ciudad capital, se atendió
un reporte de incendio en dos
estructuras de material frágil
que se usaban como bodegas,

las cuales fueron consumidas en
su totalidad. 

Se trabajó con máquina de
ataque rápido y pipa con agua. 

No se reportan lesionados, ni
intoxicados.

Por el momento, se
desconocen las causas que
provocaron el siniestro.

Fuego consume bodegas 

Redacción
DURANGO, DGO. 

Personal de la Dirección
Municipal de Protección Civil
(DMPC), acudieron a sofocar un
incendio de un negocio de ropa
en la colonia México.

Al llegar los Bomberos el fuego
ya había consumido varias
prendas de vestir y calzado, las
cuales forman parte de un
negocio familiar.

Ocurrió la noche del martes, a
las 20:00 horas, cuando el dueño

del negocio se percató de las
llamas, por lo que dio aviso al
número de emergencias 911.

En este siniestro no se
reportaron personas heridas ni
intoxicadas, solo daños
materiales de consideración.

Se incendia tienda de ropa 



Agencias
CIUDAD DE MÉXICO 

Un juez de Control vinculó a
proceso a Blanca "N", Sally "N" y
Azuher "N" por los delitos de
secuestro y homicidio en agravio
de los hermanos Tirado y su tío

José Luis.
Durante la audiencia que se

celebró este miércoles en el
Reclusorio Oriente, el juzgador les
impuso a los acusados la medida
cautelar de la prisión preventiva
oficiosa y fijó seis meses para el

cierre de la investigación
complementaria.

Durante ese tiempo, Blanca "N"
y su hija Sally "N", permanecerán
en el Penal de Santa Martha
Acatitla, mientras que Azuher
estará preso en el Reclusorio

Oriente.
De acuerdo con las indagatorias,

los tres habrían participado en el
secuestro de Margarita "N" de 76
años y su esposo José Luis, y sus
sobrinos Andrés y Jorge, a éstos
tres últimos los asesinaron.

A Margarita la dejaron viva
porque querían que les cediera los
derechos de un inmueble de la
calle Medellín, colonia Roma
Norte, alcaldía Cuauhtémoc, que
se querían apropiar los
imputados.

Vinculan a proceso a 3 detenidos por homicidio de hermanos Tirado y su tío

Redacción
DURANGO, DGO.

Un sujeto golpeó con un bate a
sus sobrinos menores de edad,
por el adeudo que con él tiene la
madre de ellos. Luego de la
agresión se dio a la fuga.

Según la versión que dio a
conocer la madre de los
pequeños, la noche del lunes, en
un domicilio del fraccionamiento
Valle del Paseo, José Enrique de 23
años, acudió a la casa de su
hermana Gabriela Sarahí, de 31
años, con el propósito de cobrarle

un dinero que le debía, pero al
tener diferencias por la cantidad
comenzaron a discutir.

En un momento dado, el
cobrador tomó un bate y golpeó
a sus sobornos, mismo que
fueron trasladados al Hospital
Materno Infantil, donde su estado

de salud se reporta estable.
Los lesionados son Sarahí, de 13

años, y Abraham Enrique, de
ocho.

Sobre este caso, autoridades de
la fiscalía general del Estado
(FGE), ya investigan los hechos
para dar con el presunto agresor.

Golpea a sobrinos por
deuda con su hermana

Jovencita
intenta
quitarse la
vida
Redacción
DURANGO, DGO.  

Una joven de 16 años de
edad, de nombre Lucero, vecina
del poblado Banderas del
Águila Dgo., ingresó a la clínica
del IMSS, de El Salto, Pueblo
Nuevo, Dgo., con un cuadro de
intoxicación leve por  ingesta
de medicamentos, además los
galenos le apreciaron varias
heridas en el brazo izquierdo,
heridas que se causó con las
claras intenciones de privarse
de la vida.

Fue la familia de la menor
quienes la trasladaron a
nosocomio antes mencionado,
donde el personal médico logró
salvarle la vida.

Este caso se tomó como un
intento de suicidio, pero de
acuerdo a lo manifestado por
su madre, no es la primera
ocasión que lo hace.

La joven fue canalizada para
recibir atención psicológica.

Redacción
DURANGO, DGO. 

Agentes de la Policía Estatal
detuvieron a Salvador, de 54 años
de edad, por la presunta comisión
de delitos contra la salud en la
colonia Héctor Mayagoitía
Domínguez, de esta ciudad
capital.

Según el reporte oficial, el
arresto se hizo cuando los
elementos realizaban recorridos
de vigilancia por el norte de la

ciudad capital, y en la colonia
antes mencionada observaron a
Salvador, quien al notar la
presencia de la policía trató de
darse a la fuga, siendo alcanzado
cuadras más adelante,
asegurándole entre sus
pertenecías 25 bolsitas tipo ziploc
con una sustancia con
características del cristal y 70
pesos en efectivo.

El presunto narcomenudista fue
puesto a disposición de las
autoridades correspondientes
para que responda por sus actos.

Capturan a puchador
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Tras apenas 72 horas del último
enfrentamiento en el Municipio
de Guachochi, donde hubo 3
muertos por calcinación y otro
por disparos de arma de fuego
entre miembros del crimen
organizado, se registró un
segundo caso, donde civiles
dispararon contra agentes de la
SSPE y de SEDENA.

Este 21 de diciembre alertaron
sobre el segundo enfrentamiento
registrado en solo tres días donde
elementos de la Secretaría de
Seguridad Pública del Estado
(SSPE), en coordinación con
personal de la Secretaría de la
Defensa Nacional (Sedena) se
enfrentaron con grupos armados.

Logrando asegurar un vehículo,
un arma de fuego AK-47 y más de
160 kilogramos de marihuana, en
la carretera que conduce a
Yoquivo, después de que los
civiles abordaron los vehículos y
huyeron, iniciando una
persecución por varias calles de la
ciudad de Guachochi.

Apenas el pasado 18 de
diciembre se reportaba un
enfrentamiento entre grupos
rivales del crimen organizado en
la región serrana, por lo que se
reportaron 4 víctimas mortales,
tres que murieron calcinadas y
otra que murió por las heridas del
arma de fuego.

La Fiscalía General del Estado,
logró la identificación de uno de
los fallecidos en la que estaban
Miguel Humberto M. C., de 40
años de edad, que fue encontrado

junto con 7 vehículos
abandonados, uno de los cuales
estaba completamente calcinado
en un camino rural de Guachochi

Este miércoles, en la salida del
poblado de Guachochi a Yoquivo
agentes de una célula mixta
atendieron un reporte donde
vieron 3 vehículos tripulados por
personas armadas, que al
percatarse de su presencia los

atacaron con disparos, agresión
que fue repelida con éxito dando
paso a que los civiles se dieran a
la fuga.

Tras una persecución, en la
colonia Campesina, en las calles
Abraham González y Magisterial,
lograron alcanzar a un automóvil
del cual varios sujetos armados
descendieron para huir a pie,
logrando repeler a los agentes.

Sin embargo, si aseguraron la
camioneta Chevrolet Tahoe, de
color blanco, modelo 2002, que
contenía 2 cuadros en forma de
ladrillo conteniendo una hierba
verde, seca y olorosa con las
características de la marihuana y
un fusil de asalto calibre 7.62x39
con un cargador de plástico
abastecido con 28 cartuchos
útiles. Las corporaciones

policiacas continuaron con un
operativo de búsqueda que
abarcó la comunidad de Agua
Blanca, donde dieron con 7 bolsas
de plástico y un costal con una
hierba similar a la marihuana con
un peso de 160 kilogramos, los
artículos que fueron puestos a
disposición de del Ministerio
Público de la Fiscalía General de
la República (FGR) en Parral.
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Otro enfrentamiento en Guachochi
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El presidente de Ucrania,

Volodimir Zelenski, juró que su
país nunca se rendirá ante Rusia
al dirigirse a la sesión conjunta
del Congreso estadounidense el
miércoles en la noche. 

“Ucrania mantiene sus líneas y
nunca se rendirá" , dijo Zelenski. 

Una "paz justa" para poner fin a
la guerra en Ucrania implica "no
comprometer" la integridad

territorial del país, dijo el
presidente Volodimir Zelenski
durante una visita a Estados
Unidos.

“Para mí, como presidente, 'una
paz justa' no implica ningún tipo
de compromiso en cuanto a la
soberanía, la libertad y la
integridad territorial de mi país",
aseguró el presidente ucraniano
desde la Casa Blanca durante una
conferencia de prensa junto a Joe
Biden.

Ucrania 'nunca se rendirá':
Zelenski ante el Congreso de EU

Agencias 

La presidenta de Perú, Dina
Boluarte, renovó el miércoles
parte de su gabinete, para
enfrentar el año y medio de
gobierno que le queda, tras el
recorte de su mandato y adelanto
de elecciones. Como primer
ministro asume el abogado
Alberto Otárola en lugar de Pedro

Angulo.
Otárola se desempeñaba hasta

ahora como titular de Defensa y
fue una de las cabezas visibles del
gobierno de Boluarte en el
enfrentamiento de la crisis
generada tras la destitución del
presidente Pedro Castillo.

Bajo la gestión de Otárola al
frente de Defensa —cuyo nuevo
ministro es el militar en retiro
Jorge Chavez— se declaró un
estado de emergencia en Perú,

que permitió a las Fuerzas
Armadas intervenir en el control
de las protestas que respaldaban
a Castillo.

Los partidarios de Castillo, sobre
todo en poblaciones andinas,
desataron protestas que fueron
contenidas por las fuerzas de
seguridad, con un saldo de 21
fallecidos hasta la fecha. Los
manifestantes pedían la renuncia
de Boluarte, el cierre del Congreso
y nuevas elecciones. Como una

forma de atenuar la crisis, el
Parlamento aprobó el martes
adelantar los comicios generales
de 2026 para abril de 2024.
Boluarte deberá entregar el
mando a su sucesor en julio de
ese año.

El primer ministro Otárola, con
experiencia política en anteriores
gobiernos, se desempeñó
también como abogado de
Boluarte cuando ella era
vicepresidenta y enfrentaba una

investigación en el Parlamento
por una presunta infracción a la
constitución, de la que salió
librada.

También fueron renovados los
despachos de Interior (Víctor
Rojas, policía en retiro),
Educación (Oscar Becerra) y
Cultura (Leslie Urteaga). Los
anteriores ministros de Educación
y de Cultura habían renunciado
en rechazo a las muertes durante
la contención de protestas.

Presidenta de Perú reformula su
gabinete tras recorte de su mandato
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Fernando Suinaga, presidente de
la Cruz Roja Mexicana dio el
arranque a la colecta de la
Benemérita institución con la
aportación del presidente Andrés
Manuel López Obrador y del
secretario de Gobernación, Adán
Augusto López.

Desde Palacio Nacional, Suinaga
llamó a la población a aportar a la
Cruz Roja, pues la ayuda de los
ciudadanos es una de las fuentes
de ingresos más importantes de
esa institución y es fundamental
para prestar sus servicios de
atención médica, traslados y
apoyo en casos de desastres.

“Cruz Roja mexicana está
resintiendo los efectos
económicos que dejó la
pandemia. Nuestras acciones se
deben a los donativos que nos
aportan todos los sectores

sociales y debido al
confinamiento la colecta ha
disminuido.

La Cruz Roja ofrece al año más
de 4 millones de atenciones
médicas y más de un millón 089
mil servicios de ambulancia
totalmente gratuitos y es por eso
que nos preguntamos a la Cruz
Roja, quien la ayuda y es por eso
que les pedimos a todos ustedes
que nos ayuden en esta colecta”,
expuso Suinaga.

El titular de la Cruz Roja destacó
que durante la pandemia de
Covid 19 ese organismo no dejó
de prestar sus servicios en el país,
pese a los riesgos que implicaba
para sus asociados.

“Desde marzo de 2020 y hasta
el pasado mes de octubre de 2022
atendimos a nivel nacional en las
ambulancias a más de 100 mil
personas con Covid y además
hicimos traslados por 66 mil 035
interhospitalarios apoyando al
IMSS.

Instalamos un hospital de
campo en el INER, donde se
atendieron a 817 pacientes
graves con el virus de Covid. En
total beneficiamos de 2020 a 222
a más de 3 millones 860 mil
personas en todo el país de
manera coordinada con el
gobierno federal, los gobiernos
estatales y los gobiernos

municipales”, destacó el
presidente de la Cruz Roja.

El primero en realizar su
aportación a la colecta fue el
presidente Andrés Manuel López
Obrador, quien ingresó mil 700
pesos en la alcancía de la
benemérita institución, seguido
por el secretario de Gobernación.

“Empezamos la colecta para la

cruz roja, es una labor muy noble,
y llamar a todos los mexicanos a
participar, ayudar porque se trata
de que nos atiendan en
emergencias, que nos cuiden, que
exista este servicio humanitario
que se sostiene con la
cooperación, con el apoyo de
todos los ciudadanos”, sentenció
López Obardor.

Arranca colecta anual
de la Cruz Roja

Agencias
CIUDAD DE MÉXICO 

El gobierno federal planteará la
creación de una ley secundaria
para reglamentar el Artículo 33, y
garantizar la libertad de
expresión a los extranjeros que
radican en México o que visitan el
país, adelantó el secretario de
Gobernación, Adán Augusto
López.  “Ha sido una herramienta
que ha sido utilizada para coartar
la libertad de expresión o de
manifestación de personas
extranjeras que se encuentran en
territorio nacional. Ha sido
utilizada de forma discrecional
para deportar o expulsar a
profesores e investigadores.

“Se utilizó en un caso de un
cantante, Manu Chao que había
hecho algunas expresiones por el
caso Atenco, fue declarado
persona non grata y tuvo que
salir del país, un embajador
norcoreano también había hecho
una manifestación respecto de
que apoyaba las pruebas
nucleares en su país fue declarada
persona no grata y se le dieron 72
horas para salir del país”, recalcó

el secretario.
Dijo que en el sexenio de Felipe

Calderón fueron expulsados 13
extranjeros, y durante el periodo
de Enrique peña Nieto fueron

expulsados otros cuatro,
puntualizó el secretario de
Gobernación, quien señaló que no
existen registros previos.

El funcionario dijo que la

próxima semana será enviada a la
Cámara de Diputados una
iniciativa para que el Instituto
Nacional de Migración ya no
pueda expulsar “en fast track” a

algún extranjero y que se
garantice el derecho de audiencia
en caso de que un foráneo se
involucre en la vida interna del
país.

Reglamentarán Artículo 33 para garantizar
libertad de expresión a extranjeros
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La prohibición del gobierno
mexicano sobre la importación de
maíz transgénico provocaría un
aumento en el costo del maíz que
no está genéticamente
modificado de hasta 48%,
afectando los niveles de inflación,
la actividad económica y la
seguridad alimentaria en
Norteamérica, advirtió un
informe de la firma de consultoría
agrícola World Perspectives Inc. 

El incremento en el costo del
cereal se registraría durante el
primer año, a partir de la entrada
en vigor de la medida impulsada
por el gobierno de México y, aún

después de 10 años, el aumento
en el precio del maíz sería hasta
19% superior.

Este efecto está asociado a la
insuficiencia en la producción de
maíz en México, lo que a su vez
provocaría que las importaciones
que realice el país a partir del
inicio de la restricción serían más
elevados. 

“En el primer año de la
prohibición, los precios del maíz
no transgénico aumentarían un
48 % a 8,14 dólares por bushel y
México pagaría 571 millones de
pesos adicionales por el maíz
importado (28,6 millones de
dólares)”, indica el estudio de la
firma de consultoría agrícola.

Si bien el gobierno de México
planea aplazar la medida un año

más, hasta 2025, con la intención
de suavizar la transición, los
efectos que causaría la
prohibición afectarían toda la
cadena productiva de alimentos
básicos, productos derivados del
maíz, miles de alimentos
procesados y sobre todo a los
consumidores finales. 

En busca de una solución a esta
problemática, el pasado 16 de
diciembre, una delegación del
gobierno de México viajó a
Washington, Estados Unidos, -ya
que de este país proviene la

mayoría del maíz que México
importa- en busca de un acuerdo
que beneficie a ambas naciones.
Se prevé que se llegue a un
acuerdo en enero de 2023. 

Mientras tanto, prevalece la
incertidumbre para los
agricultores norteamericanos y
para la industria alimentaria de
ambos países, ya que una vez que
se apruebe el decreto las
consecuencias serían
catastróficas. 

En este sentido, el estudio de
World Perspectives Inc, señala

que el daño al producto interno
bruto (PIB) mexicano ascendería a
los 11,720 millones de pesos
(unos 586 millones de dólares) en
10 años.

Asimismo, la firma de
consultoría agrícola estima una
caída en la producción
agroalimentaria de hasta 19,390
millones de pesos (969.5 millones
de dólares). Además, de la pérdida
anual de 56,958 empleos, lo que
reduciría los ingresos laborales de
México en 2,990 millones de
pesos (149.5 millones de dólares).

Aumentaría hasta 48% el
precio del maíz por
prohibición de importación

Agencias
CIUDAD DE MÉXICO 

La familia del ex presidente de
Perú, Pedro Castillo, destituido a
principios de diciembre por el
Congreso tras intentar disolverlo,
llegó a México protegida bajo la
figura de asilo político, informó
un funcionario de la Secretaría de
Relaciones Exteriores.

“En nombre del @GobiernoMX
recibí en nuestro país a la familia
Castillo, protegida por la figura
del asilo político. Fieles a nuestra
tradición diplomática y orgullo de
la política exterior mexicana que
sigue salvando vidas en América
Latina.

La familia de Pedro Castillo, Lilia,
Arnold y Alondra Castillo,
llegaron al Aeropuerto de la
Ciudad de México a las 7:51
horas, procedentes de Lima, Perú.

Lilia Paredes es investigada por
la Fiscalía de Perú como posible
coordinadora de una presunta red
de corrupción que
supuestamente lideraba su
esposo, pero esa investigación no
impide el otorgamiento de asilo,
aseguró el domingo pasado Dina
Boluarte.

México no rompera relaciones
con Perú: López Obrador

El presidente Andrés Manuel

López Obrador anunció en la
mañanera de hoy 21 de diciembre
de 2022 que la Secretaría de
Relaciones Exteriores había

decidido no romper relaciones
con el gobierno de Perú, luego de
que declararon persona non grata
al embajador mexicano Pablo

Monroy Conesa.
"También decirles de que la SRE

ha decidido no romper relaciones
entre otras cosas porque

necesitamos mantener nuestra
embajada para dar protección a
los mexicanos que radican y
trabajan en Perú”

Esposa e hijos de Pedro Castillo llegan
a México bajo la figura de asilo político



A los periodistas
comprometidos con la
verdad…

Pretender imponer la idea de que el
intento de asesinato de nuestro
compañero Ciro Gómez Leyva pudo no ser
otra cosa que un “autoatentado” de sus
detractores con miras a desprestigiar a su
gobierno constituye, por decir lo menos,
un absurdo, un despropósito sin
fundamento, orientado a entorpecer las
investigaciones, supuestamente, en curso,
desviar la atención sobre el posible móvil
del caso o, peor, en un claro intento de
engañar a la sociedad. Es perverso…

Más, cuando tal afirmación —repetida
dos días al menos en sus incuestionables
prédicas mañaneras— es seguida por un
nuevo embate de imputaciones e insultos
en contra del directo afectado por este
acto criminal u otros que, en uso de su
personal libertad de expresión y el
ejercicio de su profesión periodística, osan
criticar la acción de una administración,
su gestión que, luego de cuatro años,
tiene muy poco de qué presumir…

Parecería que en ausencia de resultados
tangibles en el actuar de él y los suyos,
Andrés Manuel López Obrador pretende
implementar un nuevo montaje, otro,
orientado más a profundizar la
polarización y confrontación sociales
alentadas desde el inicio del sexenio, que
a lamentar primero y exigir seguidamente
el esclarecimiento, a fondo y a la brevedad
posible, de un hecho injustificable que no
hace más que evidenciar el grado de
descomposición de nuestro entorno.

Algo, pues, no parece estar funcionando
bien en el entorno más cercano o en la

realidad personal del tabasqueño. No,
cuando un acto criminal como el que nos
ocupa es utilizado, o eso al menos es lo
que parece, como ariete para redoblar
críticas y señalamientos contra quienes se
atreven a cuestionar su personal manera
de conducir al gobierno democrático y de
una larga tradición libertaria cual es
nuestro México. Cuidado…

•ASTERISCOS
* Evidencia clara de la realidad morena,

la afirmación de Alejandro Armenta de
que “la destitución de Ricardo Monreal no
es tema en la bancada” mientras que, en
otro frente, el virtual candidato al
gobierno de Coahuila, Armando
Guadiana, critica la decisión palaciega de
imponer al derrotado e impresentable
Ricardo Mejía Berdeja como su
representante en la entidad…

* Revelador, aunque ciertamente
predecible, la reacción de la Casa Blanca a
la decisión del fallido gobierno de la 4T de
posponer hasta 2025, por voluntad
propia, a decir del inexistente secretario
Víctor Villalobos, de Agricultura, las
importaciones de maíz genéticamente
modificado (transgénico), incluso, de
modificar tales políticas. ¿Alguna duda de
por qué esto?

* Previo el arranque de la puja por la
sucesión de Alfredo Del Mazo, la priista
Alejandra del Moral viaja al extranjero
donde, con seguridad, podrá celebrar el
cierre de filas de las principales figuras del
tricolor mexiquense, incluída la diputada
Ana Lilia Herrera en torno a su eventual
postulación. Mientras la lópezobradorista
Delfina La Moches Gómez sigue sin
aparecer…

El secuestro del coronel José Grimaldo
Muñoz ha detonado una serie de operativos
del Ejército mexicano contra el Cártel Jalisco
Nueva Generación que tuvo ayer la
detención de Antonio Oseguera Cervantes, el
hermano de Nemesio Oseguera, El Mencho,
líder de esa organización criminal, uno de
sus puntos culminantes, pero no el punto
final.

Este personaje, apodado Tony Montana
(como el personaje de Scarface, en la mítica
película de Al Pacino, dirigida por Oliver
Stone), no fue detenido por ser familiar de El
Mencho, sino por ser una de las piezas claves
de esa organización. Tony Montana era
responsable de la corrupción de
funcionarios, jueces y agentes de seguridad
para proteger a El Mencho y a su círculo más
cercano, se encargaba de la compra de
armas, del lavado de dinero y de buena parte
de la logística del CJNG.

Esta organización criminal no funciona de
la misma forma que otras que hemos
conocido. La dirigencia del grupo gira en
torno a la familia de Nemesio y de su esposa
Rosalinda. Allí están los hermanos de
Rosalinda, los González Valencia que
formaron Los Cuinis, un grupo criminal que
es algo más que aliado del CJNG, pero casi
todos ellos han sido detenidos o extraditados
a los Estados Unidos. Están los hijos de la
pareja, un hijo de una pareja de Rosalinda,
anterior a El Mencho, y los hermanos de éste.
Ese es el círculo central de poder del CJNG y
ha sido duramente golpeado.

Luego, están los operadores regionales y
jefes de distintos grupos de sicarios y la
extensión del cártel, copiando lo que en su
momento hicieron Los Zetas, con una suerte
extendida de franquicias: en los hechos se
van cooptando grupos locales, que adoptan
el nombre del CJNG, que, a su vez, los toma
bajo su protección, pero que siguen siendo
de alguna forma autónomos. Muchos de los
conflictos que vemos en varios estados no
dejan de estar relacionados con
enfrentamientos entre grupos locales, que
nominalmente pertenecen a este grupo, pero
que combaten entre sí. Eso ocurre, entre
otros lugares, en Colima, parte de Jalisco, en
Guanajuato, en Zacatecas.

Una pieza fundamental de ese andamiaje
era, es, también, Rosalinda González
Valencia, la esposa de El Mencho, sobre todo
porque está en juego la sucesión en ese cártel
por las especulaciones sobre la enfermedad
renal que aquejaría a Nemesio.

Rosalinda fue detenida porque manejaba la
estructura financiera del cártel, una
organización familiar cruzada con Los Cuinis,
sus hermanos. Detenida Rosalinda, lo mismo
que el hijo mayor de El Mencho, Rubén, y con
fuertes rumores de que su hijo menor
apodado El Tres, fue asesinado meses atrás,
la estructura familiar en la que se asienta el
CJNG quedó fuertemente deteriorada. En ese
esquema fue que adquirió fuerza su hermano
Antonio, Tony Montana.

Otra hija de El Mencho, Johanna, fue

detenida el miércoles 26 de febrero de 2020
cuando, pensando que no tenía cargo alguno
en su contra, fue a la primera audiencia de
su hermano Rubén, luego de su extradición
a la Unión Americana. Pero durante la
audiencia, en un tribunal de la ciudad de
Washington, Jessica Johanna, que tiene
ciudadanía estadunidense, fue detenida por
autoridades federales que la consideran una
integrante en activo del CJNG, y sostienen
que es una de las principales operadoras
financieras de esa organización.

Johanna también se encargaba de la
cooptación de políticos y funcionarios
públicos, sobre todo de jueces y magistrados
federales (algunos de ellos ya removidos por
el Consejo de la Judicatura) que conforman
la estructura de protección que le ha
permitido a varios integrantes del CJNG salir
en libertad rápidamente luego de ser
detenidos.

Johanna es esposa de otro destacado
narcotraficante: Julio Alberto Castillo
Rodríguez, quien ya en dos ocasiones ha sido
detenido por fuerzas militares, el 23 de junio
de 2015 y el 6 de abril de 2016, y en las dos
oportunidades fue puesto en libertad por la
red de jueces que manejaba su esposa.
Castillo Rodríguez es líder de una de las
células del CJNG que trafica con cocaína,
drogas sintéticas y fentanilo. Es apodado El
Chorro y es considerado uno de los
principales jefes del CJNG en Guadalajara y
Manzanillo, dos plazas claves para la
estructura del cártel.

La hija más joven es Laisha Michelle, fue
apresada, pero está en libertad condicional y
tiene poco más de 20 años de edad. Con las
detenciones de Rosalinda y Johanna, Laisha
se ocupa también de la relación y cooptación
de políticos, funcionarios públicos, jueces y
magistrados.

La pareja de Laisha es Cristian Fernando
Gutiérrez Ochoa, apodado El Guacho, de 24
años y oriundo de Michoacán. Ellos fueron
quienes ordenaron el secuestro de los dos
elementos de la Secretaría de Marina para
presionar al gobierno federal y dejar en
libertad a Rosalinda, cuando fue detenida en
noviembre pasado.

Fernando Gutiérrez también proviene de
una familia del mismo grupo criminal, es el
hijo de un narcotraficante al que apodaban
Ojo de Vidrio, quien murió en Tonalá, Jalisco,
el 4 de diciembre de 2017, en un
enfrentamiento con autoridades federales.
Fernando Gutiérrez es el encargado de
proteger a la familia: a Laisha, a una
hermana de Fernando que es esposa de El
Menchito y a su suegra, Rosalinda. Además,
lidera un poderoso grupo de sicarios y
operadores del CJNG.

Rosalinda, Johanna y Laisha tienen una
fuerte relación con su medio hermano, hijo
también de El Mencho, Juan Carlos González,
El 03, que es uno de los que busca quedarse
con la sucesión en el mando del cártel. Otro
era el Tony. Hoy quedó tras las rejas.
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RAZONES

Perverso, acusar “autoatentado”…
Enrique Aranda
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Estas fueron las personas físicas o
morales que destacaron, para bien o para
mal, en este 2022 que está terminando:

Ciudadanía mexicana: salió a marchar en
contra de la captura de los árbitros
electorales por parte del gobierno. Fue tal
el éxito, que AMLO tuvo que organizar
una contramarcha.

INE: una vez más, aguantó los embates
del gobierno federal y se mantuvo, hasta
hoy, como una institución autónoma,
baluarte de la democracia mexicana.

Las Fuerzas Armadas: continuaron
acumulando más poder en México. Este
año se reformó la Constitución, gracias al
PRI, para extender hasta el 2028 su
participación en labores de seguridad
pública.

Ciro Gómez Leyva: lo intentaron
asesinar. Por fortuna, gracias al blindaje
de su camioneta, se salvó. El evento
conmocionó al gremio periodístico. Y el
presidente López Obrador reaccionó
pésimamente tratando de convertirse él
en la víctima del atentado.

Latinus y Carlos Loret: el medio y el
periodista que publicaron la historia de la
llamada Casa Gris del hijo mayor del
Presidente, José Ramón López Beltrán. La
investigación se convirtió en la principal
nota nacional y le quitó, por varias
semanas, el control de la agenda pública
a AMLO.

Las corcholatas: López Hernández,
Ebrard y Sheinbaum ya en abierta
campaña por la candidatura presidencial
de Morena. Con más recursos, la jefa del
Gobierno capitalino cierra el año como la
más adelantada en las encuestas.

Alejandro, Alito, Moreno: el líder del PRI
fue héroe y villano. Detuvo la reforma
constitucional en materia eléctrica, pero
el gobierno lo apretó y lo dobló para votar
a favor de la extensión del modelo
militarista en seguridad pública. Terminó
el año cambiando los estatutos del partido
para mantenerse como el líder priista en
las elecciones de 2024.

Debanhi Susana Escobar: su
desaparición y homicidio nos recordaron
lo peligroso que es ser mujer en este país
violento.

Selección Mexicana de Futbol: un horror.
Fracaso rotundo. Retroceso histórico. No
sólo no se logró el maldito quinto partido
en el Mundial de Qatar, sino que ni
siquiera pasaron al cuarto.

Ricardo Monreal: el senador que se pasó
este año deshojando la margarita, si se
queda o no en Morena, cuando sabe que
ahí no tiene futuro político alguno.
Terminó el año, una vez más, con una
actitud wishywashy, donde no quedó bien
ni con el oficialismo ni con la oposición.

Layda Sansores: la golpeadora de
Morena con su show del Martes del

Jaguar. De manera ilegal, le sacó sus
trapitos al sol a Alito Moreno. También
atacó a Monreal.

Banamex: Fundada en el siglo XIX, esta
institución financiera jugó un papel
central en el desarrollo económico del
país. Este año, su dueño, el banco
estadunidense Citi, lo puso a la venta
después de una deficiente gestión. Cierra
2022 sin conocerse al ganador de la
subasta.

AIFA: se inauguró. Pocos vuelos llegaron
y salieron de él. Fue tan baja la operación
aeronáutica, que nos costó más de 400
millones de pesos a los contribuyentes en
subsidios este año.

Roberto Palazuelos: Movimiento
Ciudadano lo lanzó como su candidato a
gobernador de Quintana Roo. En un
programa de streaming presumió haber
asesinado a una persona y ahí terminó su
aventura política. MC le retiró su apoyo.

Volodímir Zelenski: el presidente de
Ucrania se convirtió en el ícono del
heroísmo del pueblo ucraniano, que ha
resistido la invasión de Rusia por más de
diez meses.

Vladimir Putin: pensó que la invasión a
Ucrania sería un paseo de campo para las
fuerzas armadas rusas. Se equivocó y hoy
su país se encuentra empantanado en una
guerra prolongada.

Xi Jinping: logró una nueva reelección
como presidente de China. Ha conseguido
reconcentrar el poder en su persona.
Extraordinaria la escena en plena
ceremonia de clausura del Congreso del
Partido Comunista cuando sacaron a la
fuerza al expresidente Hu Jintao del
presídium y Xi mirando con una sonrisa
sardónica.

Joe Biden: una vez más, el presidente de
Estados Unidos vino de atrás y logró que
su partido tuviera muy buenos resultados
en la elección legislativa intermedia en
ese país. Se apuntó, además, éxitos
internacionales como el apoyo para que
Ucrania resistiera la invasión rusa.

Lionel Messi: al levantar la Copa Mundial
de Futbol, alcanzó el Olimpo de jugadores
históricos como Pelé y Maradona.
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Con Ernesto Zedillo fue la sana distancia;
con López Obrador es la abyecta cercanía.
Volvimos a los tiempos del jefe máximo, del
presidente con facultades
metaconstitucionales que subordina a los
poderes Legislativo y Judicial. Un hombre
que sucumbe al elogio de la consigna “¡Es un
honor estar con Obrador!” y que, sin el
menor rubor, pone a la justicia por encima
de la ley. “Cuando se habla de derecho y
justicia no hay que titubear, justicia”, dijo
ayer, ante ese auditorio de legisladores del
que era dueño y señor. Atestiguaban las
corcholatas. Su “hermana” Claudia
Sheinbaum y sus “hermanos” Adán Augusto
López y Marcelo Ebrard. Así los llamó. Era
notoria la ausencia del hermano no
reconocido: Ricardo Monreal, quien sacó
adelante en el Senado las reformas que ayer
presumían. No lo invitaron “porque está
defendiendo el Estado de derecho, la
Constitución y las leyes”, escribió en Twitter
Alejandro Rojas Díaz Durán, senador
suplente de Morena.

*Los discursos pronunciados en Palacio
Nacional eran un monumento a la abyección.
Todos inclinados ante el todopoderoso.
Carlos Puente, coordinador del PVEM en San
Lázaro; Alberto Anaya, su homólogo del PT;
Ignacio Mier, de Morena y Alejandro
Armenta. Mención aparte merece éste, a
quien Monreal respaldó para que llegara a la
Mesa Directiva del Senado. Pero también
andaba de queda bien: “Los senadores
entendemos que no hay proyecto personal,
por más legítimo que éste sea, que se
anteponga a la Cuarta Transformación que
usted encabeza”, dijo.

*Ejemplos de cómo López Obrador ha
doblegado al Legislativo sobran. Allí está la
Ley de la Industria Eléctrica, que le sacó la
vuelta a la derrota en la reforma eléctrica,
luego de que no se alcanzó la mayoría
calificada para la reforma constitucional. Hoy
estamos en problemas con Estados Unidos y
Canadá, y a punto de ir a un panel que,
según los expertos, México va a perder a
muy alto costo. Allí está también la reforma
para que la Guardia Nacional pase a la
Sedena, a pesar de que la Ley Suprema dice
que debe depender de la SSPC. ¿Qué decir de
la votación fantasma que permitió la llegada
de Rosario Piedra a la titularidad de la
CNDH? Dos votos desaparecieron
misteriosamente. Justo lo que necesitaban
para la mayoría calificada. ¿Y el bloque de
inconstitucionalidades de la reforma
electoral? En la SCJN también hay ejemplos
de subordinación: hay cinco acciones de
inconstitucionalidad, tres controversias
constitucionales y un amparo en revisión
sobre el uso del Ejército en seguridad
pública. El ministro presidente Arturo
Zaldívar, cercano al hombre de Palacio, deja
el cargo el 31 de diciembre, sin que se les
haya dado trámite.

* Las señales de que Alito Moreno iba a
prolongar su mandato en la presidencia del

PRI hasta 2024 estaban allí. No las vio quien
no las quiso ver. Sus respuestas ambiguas
cuando se le preguntaba si iba a dejar la
dirigencia del PRI cuando terminara su
periodo en agosto de 2023 anunciaban el
agandalle. La reforma a los estatutos fue
votada en el Consejo Nacional del PRI por
458 votos a favor y cero en contra. Por más
que se le quiera ayudar, no hay manera. Esa
votación da una clara idea del control que
tiene sobre los órganos internos de un
partido que quedó huérfano cuando
volvieron a perder la Presidencia en 2018.
Será Alito quien negocie con sus aliados de
Va por México la candidatura presidencial.
Será él quien designe a los del tricolor en el
24. Por lo que sabemos, las negociaciones
con la alianza están en curso. Involucran al
Edomex y Coahuila, en 2023; la CDMX y la
candidatura presidencial en 2024. El PAN
cedería al tricolor las candidaturas a
gobernador en las dos primeras entidades, a
cambio de llevar mano en la designación del
candidato presidencial y en la CDMX.

* La experiencia nos muestra que albazos
como el que dio Alito terminan mal. Es
abono puro para la división en el seno del
otrora partidazo. Francisco Labastida,
excandidato presidencial del PRI, le puso
tache. Nos dijo: “Es absolutamente
antidemocrático. Se convirtió en el dictador-
tirano del partido. Puso sus intereses
personales por encima de los intereses del
partido. Hizo lo contrario de lo que la
mayoría de la gente quiere. Lo contrario de
lo que le conviene al partido. Si tuviera
vergüenza, renunciaría a la dirigencia del
PRI. Sólo está ayudando a cavar la tumba del
partido. Roberto Madrazo, expresidente y
excandidato presidencial del PRI, escribió en
Twitter: “Alito ha perdido 10 gubernaturas…
con esta reforma para favorecer a
@alitomorenoc también se favorece a
Morena. ¿Somos la alianza PRI-PAN-PRD o
somos el #Primor?”. Uno de los primeros en
pronunciarse en contra fue Miguel Ángel
Osorio Chong, coordinador de los senadores
del PRI. Héctor Astudillo, exgobernador de
Guerrero, renunció al Consejo Político
Nacional, lo mismo que Mario Moreno Arcos.

De la sana distancia a la abyecta cercanía
Francisco Garfias

ARSENAL

Personajes de 2022
Leo Zuckermann

JUEGOS DE PODER
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Fue a partir de un video hecho

con su celular y desde un cuarto
de hotel, que Mariana Treviño
participó en el casting para Un
vecino gruñón. El director alemán
Marc Forster (Guerra Mundial Z)
quedó fascinado por la regia que
mezclaba el inglés con el español,
que hacía distintas voces y que
interpretaba a varios personajes
y supo inmediatamente que
había encontrado a Marisol, la
chica que se enfrentaría a Tom
Hanks en la adaptación fílmica de
la novela A Man Called Ove, del
sueco Fredrik Backman.

“Verme en el set con Tom Hanks
fue un alucine, fue surreal y tuve
que respirar, pues no me la creía,
pero a la vez como es una
persona tan humana, que tiene
una generosidad tan grande, esas
barreras ilusorias que luego nos
ponemos con las personas y con
las jerarquías, se deshacen, se
derriten. Él se encarga de que así
sea también y él hace que todo
sea muy cómodo. Supongo que
hace todo eso en las películas en
las que trabaja y aquí fue
especialmente cariñoso con
nosotros, conmigo, con Manuel
(García-Rulfo) y eso facilitó
nuestro trabajo de entrega, de
podernos conectar con él, con su
energía hermosa”, contó Mariana
Treviño en entrevista con
Excélsior.

Para que Mariana Treviño
pudiera llegar al set con Tom
Hanks hubo varios procesos
previos de casting, dado que la
producción tenía que encontrar a
la mejor actriz para el papel, no
obstante, el realizador Marc

Foster rememora cómo fue que
conoció a la mexicana y qué fue
lo que le gustó de ella.

“La directora de casting
básicamente me llamó para
decirme que tenía que ver a
Mariana Treviño, que era una
actriz de México y que me iba a
mandar un correo con las
audiciones. Abrí el link, pensando
que me iba a mandar el cast de
por los menos veinte actrices y
sólo vi un link. Le pregunté a mi
directora de casting que si sólo
me había mandado un casting y
me insistió en que le echara un
vistazo. Lo abrí y vi a Mariana,
grabándose con su celular, en un
cuarto de hotel en España,
hablando con un marido invisible
y hablando con un Tom Hanks
invisible. Al principio me sentí un
poco confundido porque ella
estaba diciendo todos los
diálogos en español, en inglés y
de pronto la empecé a ver, me
hizo reír bastante y supe que era
ella. Le llamé a la persona del
cast y le dije: ‘Es ella’”, contó Marc
Forster durante su visita a
México.

Mariana Treviño, quien se diera
a conocer a nivel global por su
trabajo en la serie Club de
cuervos, tiene en pantalla una
química innegable con Tom
Hanks, ganador de dos Oscar por
sus actuaciones en Philadelphia y
Forrest Gump. Treviño se lleva la
película, que se estrena este 25 de
diciembre, al darle vida a Marisol,
una madre de familia mexicana
muy particular,  embarazada de
su tercer hijo, que se muda con
sus hijas y su esposo (Manuel
García-Rulfo) a un nuevo

vecindario en el que vive Otto
(Hanks) un hombre viudo solitario
y  amargado. Marisol será la
encargada de ablandar el corazón
de ese hombre solitario y gruñón
que en el fondo carga con un gran
dolor.

“Esta química se dio porque
todos estábamos dispuestos a
contar la misma historia. Eso es
lo que hacemos los actores desde
el día uno, cuando estás en el
teatro, hasta que tienes una
carrera como Tom Hanks,  con un
nivel de experiencia muy elevado,
pero las bases son las mismas”,
compartió Treviño.

Aunque Un vecino gruñón es
una coproducción entre Estados
Unidos y Suecia, se encuentra
plagada de muchos guiños
mexicanos al tener en la historia
a una familia mexicana. De
entrada se aprecia cómo las hijas
de Marisol juegan con luchadores
(y ponen a jugar al personaje de
Tom Hanks con las figuras) y
cómo se habla y se comen
platillos mexicanos como el pollo
con mole y arroz, que es el primer
platillo con el que le agradecen a
Otto la ayuda que les brindó el
primer día que llegaron al nuevo
vecindario.

“Lo de los luchadores es algo
que trajeron Marc Forster y Renée
Wolfe (productora). Renée tiene
mucha conexión con nuestro
país, pues había filmado algo
aquí, habla español y fueron ellos
los que propusieron eso para la
historia, lo cual me encantó
porque se me hizo muy simbólico
y me encantó que fueran las
niñas, que son la generación más
joven lo repitan y lo canten como

un canto de triunfo y de guerra.
Eso me encantó y pude proponer
algunas cosas como lo del pollo
con mole, ya que al principio era
otro platillo. El personaje al inicio
era salvadoreña y estaba escrito
de acuerdo a eso, pero cuando se
hizo la adaptación habían puesto
que Marisol le llevaba a Otto pollo
sudado y yo les dije que no, que
mejor pollo con mole porque esa
es una cosa hermosa del país, que
gusta en todo el mundo, que es
un tesoro nacional y  quisimos
hacer un homenaje a nuestra
gastronomía”, relató emocionada
Treviño, quien el pasado
noviembre cumplió 45 años.

Con respecto a la referencia de
los luchadores en la historia, la
productora Renée Wolfe comentó
que además de ser un guiño
mexicano, su presencia es
simbólica, ya que cada persona
vive sus propias batallas.

“Siento que Otto es un luchador,
todos somos luchadores al tratar
de salir delante de ciertas
situaciones. Así que los
luchadores son una metáfora de
México, del personaje de Otto y
del resto del mundo”, expresó
Renée Wolfe, también productora
de Christopher Robin.

Ante la pregunta de cómo se ve
hoy en día como actriz, cuando se
ha consolidado en la industria,
Mariana comentó:

“Si salen más oportunidades yo
estaré feliz porque los actores
tenemos esa naturaleza de querer
llegar a los confines más alejados
de la comarca. Yo aquí estoy, este
es mi país, aquí sigo contando
historias con todo el cariño y el
amor y ojalá que salgan en otras
partes. Yo estoy dispuesta a lo
que venga”, remató Treviño,
quien ha sido nominada a tres
Premios Ariel.

Mariana Treviño
ablanda el corazón
a Tom Hanks

Mariana Treviño
ablanda el corazón
a Tom Hanks
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El campeón del mundo Lionel

Messi ha llegado a un acuerdo
con el Paris Saint Germain para
permanecer en el club al menos
hasta la temporada 2023-24,
reportó el diario francés Le
Parisien. 

El delantero de 35 años, siete
veces ganador del Balón de Oro,
ayudó a Argentina a levantar la
Copa del Mundo al vencer a
Francia en los penales en la final

del domingo.
A principios de diciembre, en

pleno Mundial, se llegó a un
acuerdo (para que Messi) se
quede al menos una temporada
más", dijo el diario, sin citar
fuentes.

El PSG no estuvo
inmediatamente disponible para
hacer comentarios.

El presidente del Paris Saint
Germain, Nasser Al-Khelaifi, dijo
este mes que Messi estaba

contento en el campeón de la
Ligue 1, y añadió que
las conversaciones
sobre una
ampliación de
contrato se
c e l e b r a r í a n
después del Mundial.

Messi, que lleva 12 goles y 14
asistencias con el PSG en todas las
competiciones esta temporada,
llegó a la capital francesa
procedente del Barcelona en 2021

c o n
un contrato

por dos años.

MMeessssii   hhaabbrrííaa  lllleeggaaddoo  aa
uunn  aaccuueerrddoo  ppaarraa
rreennoovvaarr  ccoonn  eell   PPSSGG
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El conjunto de los Rayos del

Necaxa sorprendió gratamente a
propios y extraños con la
presentación de su nueva
camiseta, la cual rinde un
homenaje a Don Román, el
icónico personaje del programa
televisivo El Chavo del ocho,
creado por Roberto Gómez
Bolaños ‘Chespirito’ e
interpretado de gran manera por
Ramón Valdés.

Cabe recordar que, en el
programa, Don Ramón aseguró
en más de una ocasión ser
aficionado del Necaxa y, desde
entonces, el personaje ha estado
ligado con los Rayos, por ello la
marca deportiva Pirma y el
conjunto de Aguascalientes

decidieron rememorarlo. 
Las frases icónicas de Don

Ramón, como son: “No te doy
otra nomás porque…”, “¡si
serás!”, “yo le voy al Necaxa”,
“qué pasó vamos ahí”, aparecen
en la nueva indumentaria
necaxista, la cual luce un color
azul celeste, como el del
característico gorro que portaba
el personaje de Ramón Valdés.

Se tiene previsto que Necaxa
porte la mencionada prenda en
algunos partidos del torneo
Clausura 2023 de la Liga MX,
mismo que comenzará en enero,
aunque también podría
estrenarla en alguno de sus
compromisos de la Copa Sky,
misma que se celebra este mes a
manera de pretemporada.
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Guardiola se rinde ante Messi:

‘es el mejor de todos los tiempos’

Agencias 
El entrenador del Manchester

City, Josep Guardiola, dijo que no
tiene ninguna duda de que Lionel
Messi es el mejor jugador de
todos los tiempos y su opinión no
cambiaría, aunque el delantero
no hubiera guiado a Argentina al
título Mundial.

Messi, autor de dos goles en la
final y de otro en la tanda de
penales, condujo a Argentina a
una emocionante victoria por 4-2
en los penales contra Francia el
domingo, en una final que
terminó 3-3 tras 120 minutos
emocionantes.

El delantero de 35 años, que
disfrutó de una época cargada de
trofeos a las órdenes de Guardiola
en el Futbol Club Barcelona,
también ganó el Balón de Oro al

mejor jugador del Mundial, y sus
seguidores dijeron que su
actuación había elevado aún más
su estatus.

"Todo el mundo tiene una
opinión, pero nadie puede dudar
de que es el mejor de todos los
tiempos", dijo Guardiola a la
prensa antes del partido de la
cuarta ronda de la Copa de la Liga
del jueves contra el Liverpool.

"Para mí es el mejor, es difícil
entender que un jugador pueda
competir con lo que él ha hecho",
agregó.

"La gente que ha visto a Pelé,
Alfredo Di Stéfano o Diego
Maradona (...) las opiniones son
sentimentales, pero por otra
parte, si él (Messi) no hubiera
ganado el Mundial, la opinión y
mi opinión no cambiarían",
agregó.

Agencias 
MADRID.- 
El gobierno español aprobó

una subvención de 7.5 millones
de euros para impulsar la
candidatura de España, Portugal
y Ucrania al Mundial de 2030.

Lo que ha aprobado el consejo
de ministros es una subvención
directa a la Real Federación
Española de Futbol de 7.5
millones de euros”, anunció la
ministra portavoz del gobierno,
Isabel Rodríguez.

Esta suma irá destinada “a los
trabajos de preparación y
desarrollo de la candidatura de
la Copa mundial de la FIFA del
año 2030”, añadió Rodríguez en
rueda de prensa.

El Consejo Superior de
Deportes (CSD) precisó en un

comunicado que la subvención
servirá para “potenciar la
candidatura española a través
de actividades como la
celebración de encuentros y
eventos en distintas partes del
territorio nacional y extranjero”.

Permitirá establecer una
“oficina técnica para la
coordinación de eventos”, así
como el “desarrollo de las
infraestructuras necesarias
destinadas a centros de
entrenamiento y tecnificación
de las selecciones nacionales y
autonómicas. Estamos seguros
de la calidad de nuestra
candidatura y, por tanto,
apoyamos este proyecto
también con esta aportación
económica”, afirmó Rodríguez.

España, Portugal y Ucrania

tienen “ganas de pelear por esa
candidatura para albergar esa
competición que representa no
solamente el mensaje de
apuesta por el deporte, sino
también un mensaje de paz”,
añadió.

España y Portugal oficializaron
su candidatura conjunta para
organizar el Mundial de 2030 el
5 de junio de 2021 antes de un
partido amistoso entre ambos
conjuntos en el estadio
Metropolitano de Madrid.

Posteriormente, el 5 de octubre
pasado, los presidentes de las
federaciones de futbol española,
Luis Rubiales; portuguesa,
Fernando Gomes; y ucraniana,
Andriy Pavelko, anunciaron la
inclusión de este último país en
la candidatura ibérica.

EEssppaaññaa  aabbrree  llaa
ccaarr tteerraa  ppaarraa
MMuunnddiiaall   22003300
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Los Acereros de Pittsburgh están

de luto, luego de darse a conocer
que Franco Harris murió a los 72
años, recordado por “La
Inmaculada Recepción”,
considerada la acción más icónica
en la historia de la NFL.

Hace unos días fue el 50
aniversario de la célebre jugada.

“Hemos perdido a un jugador
de futbol increíble, un embajador
increíble en el Salón de la Fama, y
lo que es más importante, hemos
perdido a uno de los mejores
caballeros que jamás haya
conocido”, dijo Jim Porter,
presidente del Salón de la Fama.

“Franco no solo impactó el
fútbol, sino que también afectó la
vida de muchas, muchas
personas de maneras
profundamente positivas”,
añadió.

"Es difícil encontrar las palabras
apropiadas para describir el
impacto de Franco Harris en los
Pittsburgh Steelers, sus
compañeros de equipo, la ciudad
de Pitssburgh y Steleers Nation.
Desde su temporada de novato,
que incluyó la Inmaculada
Recepción, hasta los siguientes 50

años, Franco trajo alegría a la
gente dentro y fuera del campo.
Nunca dejó de retribuir de tantas
maneras. Tocó a tantos, y fue
amado por tantos", indicó por su
parte Art Rooney II, presidente de
los Acereros.

“Es difícil creer que han pasado

50 años, eso es mucho tiempo”,
dijo Franco Harris en el pasado
mes de septiembre cuando el
equipo anunció que retiraría su
número. “Y tenerlo tan vivo, ya
sabes, sigue siendo emocionante
y emocionante. Realmente dice
mucho. Significa mucho”.

MMuurriióó  FFrraannccoo  HHaarrrriiss,,   aauuttoorr
ddee  llaa  ccéélleebbrree  jjuuggaaddaa  ‘‘LLaa
IInnmmaaccuullaaddaa  RReecceeppcciióónn’’



JUEVES 22 DE DICIEMBRE DEL 2022 25WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM

Agencias
GUERRERO 
El director de la policía

municipal de Huitzuco, Julio
López López, fue agredido a
balazos cerca de la caseta Paso
Morelos de la Autopista del Sol,
cuando acudía a prestar ayuda
por una alerta de robo de un
vehículo, en el estado de
Guerrero.

La Mesa de Coordinación para la
Construcción de La Paz del Estado
de Guerrero confirmó los hechos,
dando a conocer que el director
de la policía acudió a verificar y
dar ayuda a unas personas que

reportaron el robo de su vehículo,
pero en el camino el mando
policiaco fue emboscado,
resultando herido.

Al lugar del atentado acudieron
integrantes de la Guardia
Nacional, de la Sedena, Secretaria
de Marina y la Policía estatal. La
Fiscalía General de Guerrero ya
inició las investigaciones sobre
este caso. Julio López fue llevado
a un hospital para recibir
atención médica. Los hechos
ocurrieron la noche del martes.

El municipio de Huitzuco se
encuentra en la zona norte del
estado y es vecino del municipio
de Iguala.

Balean a director de policía
en Guerrero al atender
alerta por robo de vehículo

Agencias
HIDALGO 

Un trabajador de Petróleos
Mexicanos (Pemex) falleció
durante la explosión de un ducto
de combustible en el estado de
Hidalgo el cual era reparado por

el personal de seguridad física de
la empresa productora.

De acuerdo con el gobierno
estatal, el siniestro se reportó en
la comunidad de San Juan
Tizahuapan, del municipio de
Epazoyucan, a unos 20
kilómetros de la capital del

estado.
En el sitio, personal de Pemex

realizaba trabajos de reparación
sobre una de las líneas que
presentaba fugas de combustible
cuando sobrevino la explosión.

En el control final del incidente
se localizó sin vida al trabajador

de Pemex encargado de operar la
retroexcavadora quien fue
alcanzado por el siniestro.

De acuerdo con las autoridades
estatales, el evento se encuentra
controlado y al cierre de la
presente edición para acciones de
saneamiento arribaron pipas de

la Comisión de Agua y
Alcantarillado de Sistemas
Intermunicipales (CAASIM) para
apoyar en la liquidación del
fuego.

Por el incidente casas aledañas
fueron evacuadas por personal de
Protección Civil.

Muere trabajador de Pemex por explosión de ducto 
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